

LIVRES

Perla ou le choix de la vie

Dans son dernier ouvrage, la Chalonnaise Marie Theulot donne un éclairage particulier sur l'opération Kindertransport qui a eu lieu au tout début de la Seconde guerre mondiale.

« **E**n tant que mère, je ne sais pas ce que j'aurais fait : laisser partir mon enfant pour qu'il soit à l'abri ou la garder près de moi dans la tourmente. »

Trois ans après son premier livre *Le plongeon interdit*, l'écrivaine chalonnaise Marie Theulot s'intéresse en effet à ces 10 000 enfants juifs, partis d'Allemagne, d'Autriche et de Tchécoslovaquie, qui ont pu trouver refuge en Angleterre entre décembre 1938 et septembre 1939 grâce à l'opération Kindertransport. Des enfants que leurs parents ont laissé partir malgré le déchirement de la séparation, alors que venaient de se dérouler les inqualifiables exactions de la Nuit de cristal. Allaient-ils se revoir ? La suite des événements allait malheureusement rendre définitive la majorité de ces séparations...

Témoignages

Fille et petite fille de Justes parmi les nations, Marie Theulot a à cœur de « passer la mémoire » – elle a d'ailleurs participé en juillet dernier à la commémoration nationale du 70^e anniversaire de la Rafle du Vel'd'hiv' – comme le con-



Marie Theulot vient de sortir son deuxième ouvrage préfacé par Marek Halter. Photo V.M.

firme son nouvel ouvrage *Quais d'exil* (1). Un an et demi et de recherches et autant d'écriture, c'est le temps qu'il a fallu à l'auteure pour composer le personnage de Perla, à partir de témoignages et de documents. « Je suis très proche de la réalité » assure Marie Theulot, « j'ai retenu le témoignage d'un Kindertransport racontant son mal du pays dans le livre *Paroles d'enfants pendant la guerre*, j'ai rencontré une documentaliste à Izieux, j'ai lu beaucoup de témoignages sur internet. De nombreuses scènes sont véridiques. » L'ami de Perla, Ralph, est également le fruit d'un témoignage déniché sur internet, celui d'un jeune juif polonais de 16 ans, parti seul en Angleterre. « Ces enfants ont une pression inimaginable »

commente Marie Theulot, « une fois arrivés en Angleterre – certains ont été placés dans des familles, d'autres dans des foyers -, ils n'ont cessé de se battre pour faire venir leurs parents. Dans mon livre, Perla ne perd jamais cet espoir. » La plupart de ces enfants ont été bien traités au sein de leurs familles d'accueil. Perla a cette chance. « Quelques-uns ont été considérés comme des domestiques. Les plus âgés, comme Ralph, avaient plus de difficultés. »

Racisme

Marie Theulot estime que 3/4 de ces enfants n'ont pas retrouvé leurs familles d'origine à la fin de la guerre. Devenus adultes, certains sont restés en Angleterre, d'autres ont émigré vers le Canada ou les États-Unis. « Ces familles ont été séparées à cause du racisme. Et mon livre est un appel à la paix et à la tolérance. »

Comme elle a fait pour son précédent ouvrage, Marie Theulot a prévu de donner des conférences autour de son livre. Et elle annonce qu'elle a déjà en tête le sujet de son prochain ouvrage qui traitera toujours de la guerre, mais vue des camps français.

VALÉRIE MONIN

(1) *Quais d'exil* aux éditions Ourania, 20 €.

Marie Theulot dédicacera son livre samedi 6 octobre de 15 heures à 18 heures à la librairie Siloë, rue du Châtelet à Chalon.